

# **VALOR ARQUEOLÓGICO DE LAS DUNAS DE CACHAGUA**

**Dr. Pedro Pablo Rosso**  
con la asesoría de

**Lorena Sanhueza**  
Arqueóloga  
Departamento de Antropología  
Facultad de de Ciencias Sociales  
Universidad de Chile

**Septiembre de 2007**

## ANTECEDENTES SOBRE SITIOS ARQUEOLÓGICOS EN CACHAGUA

La zona Central Costera de Chile tiene un gran valor arqueológico por la abundancia y variedad de los sitios descritos, restos de sucesivos asentamientos y culturas que habitaron esta área durante un lapso de tiempo que se estima entre 8000 AC y 1500 DC. Algunos de estos sitios arqueológicos se encuentran ubicados en la zona comprendida entre Papudo y Maintencillo, incluyendo Zapallar y Cachagua (Berdichewsky, 1964; Bruggen y Krumm, 1964A; Bruggen y Krumm, 1964B; Ávalos y Román, 1998).

Los primeros autores que reportan un estudio sistemático de los sitios de Cachagua fueron Bruggen y Krumm (1964A). En un escueto informe preliminar, presentado en el Tercer Congreso Internacional de Arqueología Chilena, estos autores relatan que sus estudios se iniciaron con el hallazgo de fragmentos de cerámica resultantes de los movimientos de tierra realizados para la urbanización del lugar. Entre los objetos encontrados describen numerosos trozos de cerámica, artefactos líticos, un tembetá e incluso osamentas humanas (Bruggen y Krumm, 1964A).

Estos hallazgos, especialmente aquellos relativos a las características de los trozos cerámicos, fueron reportados en una breve monografía titulada “Tipos de Cerámica de Cachagua” (Bruggen y Krumm, 1964B). De acuerdo a la información aportada en este trabajo, el Sitio N°1, donde encontraron la mayor cantidad de cerámica, correspondería a un lugar ocupado actualmente por varias casas. En consecuencia, se presume que la mayor parte de este sitio ha sido destruido (Figura 1).

En su primera publicación sobre la arqueología de Cachagua, Bruggen y Krumm (1964A) también describen un presunto sitio precerámico cuya ubicación no precisan. Sólo mencionan que “en estos días se están labrando pozos de sondeo para verificar la profundidad del conchal. En los abrigos de la costa se recogió material”.

Una descripción más detallada de los sitios arqueológicos de Cachagua fue realizada por Berdichewsky (1964), quien describe 9 sitios, ubicados en el área del actual balneario, en la playa y en sus cercanías. El sitio designado por este autor como Cachagua 2 estaba en la esquina de la actual calle Los Molles con la calle Las Rocas. El conchal ubicado en este sitio era precerámico y en él se encontraron, a 1 m. de profundidad, 12 esqueletos en mal estado de conservación. Dos de los cráneos excavados en este sitio, ambos con deformaciones de tipo dolicoide, fueron entregados al autor. En otro conchal, ubicado en lo que hoy es Av. Del Mar, Berdichewsky relata que encontró restos cerámicos y pequeños ceramios botelliformes.



Figura 1. Sitio N°1 de Bruggen y Krumm. La calle que delimita al sitio por el Norte es Av. El Cerrillo y la calle que enfrenta, perpendicularmente, el sitio es Av. El Quillay.

El sitio Cachagua 5 “en el centro del pueblo sobre lo alto de la colina”, fue explorado por Berdichewsky mediante un pozo de sondeo que reveló estratos cerámicos y precerámicos.

El sitio Cachagua 6 (“ubicado frente a la escuela”), era un conchal cortado por una acequia y fue explorado por Berdichewsky mediante limpieza del perfil, recogándose cerámica y una piedra de moler.

Finalmente, el sitio más importante descrito por Berdichewsky, por lo menos en cuanto a tamaño, es aquel ubicado en el extremo occidental de las dunas de Cachagua. Es decir, en la línea de las más altas mareas (Figura 2). Este autor describe que se trata de un conchal de aproximadamente “500 o 600 metros de largo”, con “un ancho de unos 20 a 30 metros entre bajas dunas de arena.” “El largo conchal está cortado por un arroyo que lo separa en dos, dejando más corta su parte sur”.



Figura 2. Ubicación aproximada de los conchales de la Playa de Cachagua de acuerdo con la descripción de Berdichewsky (1964)

Según Berdichewsky, en el sector sur de este sitio las conchas son mayoritariamente de machas, pero también se encuentran conchas de loco y caracol. Aquí el autor encontró trozos de cerámica y algunos artefactos líticos rudimentarios. Dada la construcción posterior de casas en este lugar, algunas de las cuales motivaron movimientos de tierra significativos con fines de defensa fluvial (por la proximidad del estero), es probable que este sitio haya sido completamente destruido.

En el sector norte del conchal de la playa de Cachagua, Berdichewsky observó un perfil causado por el paso del agua del estero, en el que describe tres capas de conchas separadas por estratos estériles. Tanto en la más superficial como en la segunda de estas capas este autor encontró carbón, junto con conchas de macha más o menos enteras. Berdichewsky plantea la posibilidad que esta sección del conchal pueda estar asociada a capas de conchillas naturales correspondientes a antiguas playas.

El perfil descrito por Berdichewsky (1964) se hace evidente en algunos años, durante los meses de invierno, cuando las lluvias engrosan las aguas del estero (hoy cauce del rebalse de un tranque) y provocan una salida al mar de las mismas, desviándose hacia el norte. Las fotografías de este sitio, obtenidas en agosto de 2006 por el autor de este informe (Figuras 3-5), revelan el perfil descrito por Berdichewsky.



Figura 3. Vista panorámica del conchal de la playa de Cachagua mostrando el perfil expuesto por el paso de las aguas del estero.



Figura 4. Vista de una sección del perfil norte del conchal de las dunas de Cachagua en el que se observa la estratificación de las conchas, principalmente de machas.



Figura 5. Vista panorámica del perfil de la sección norte del conchal de las dunas de Cachagua, en el que se puede apreciar la longitud del mismo.

## **Conclusiones**

Como lo demuestra la carencia de publicaciones relativas a este tema, los sitios arqueológicos de Cachagua, descritos hace más de cuatro décadas por Bruggen y Krumm (1964B) y por Berdichewsky (1964), nunca han sido explorados científicamente. En la actualidad, la mayoría, sino todos ellos, pueden haber sido perdidos para siempre a consecuencia de la destrucción provocada en esta área por la urbanización y construcción de casas.

El único sitio arqueológico de esta zona que permanece intacto (en su sección norte), es el conchal de las dunas de Cachagua. La carencia de cerámicos descrita por Berdichewsky (1964) en este conchal sugiere la posibilidad de una ocupación Arcaica, hecho potencialmente muy importante, ya que permitiría documentar un periodo poco conocido de la prehistoria local. Este tipo de sitios son difíciles de encontrar, justamente porque se encuentran tapados por muchos sedimentos.

## **Bibliografía**

**Avalos, H. y Román, A.** (1998) Investigaciones arqueológicas sobre el período alfarero en Papudo. Publicación electrónica de la Dirección de Bibliotecas y Museos de Chile.

[www.dibam.cl/subdirec\\_museos/revista/investigaciones%20arqueologicas.pdf](http://www.dibam.cl/subdirec_museos/revista/investigaciones%20arqueologicas.pdf)

**Berdichewsky, B.** (1964) Arqueología de la desembocadura del Aconcagua y zonas vecinas de la costa central de Chile. Tercer Congreso Internacional de Arqueología Chilena (12-15 de Marzo, Viña del Mar, Chile, 1964. pp.69-107.

**Bruggen, H, y Krumm, G** (1964A) Informe Preliminar de la zona arqueológica de Zapallar. Tercer Congreso Internacional de Arqueología Chilena (12-15 de Marzo, Viña del Mar, Chile, 1964. pp.181-182.

**Bruggen, H, y Krumm, G** (1964A) Tipos de Cerámica de Cachagua. Sociedad Científica de Chile, 1964.

**Tercer Congreso Internacional de Arqueología Chilena.** Arqueología de Chile Central y áreas vecinas. Publicación de los Trabajos Presentados en el Tercer Congreso Internacional de Arqueología Chilena (12-15 de Marzo, Viña del Mar, Chile, 1964.